

Políticas Públicas

**Karina Yohana
González Gavarain**

Mexicana. Licenciada en Contaduría Pública.
Maestra en Administración y Gestión de Negocios.
Doctorante en Ciencias Políticas y Sociales.
karinagavarain@hotmail.com

Las políticas públicas son los proyectos/actividades que un Estado diseña y gestiona, a través de un gobierno y una administración pública, para satisfacer las necesidades de una sociedad. (Políticas Públicas, 2021).

También pueden entenderse como las acciones, medidas normativas, leyes y prioridades de gasto en una materia, promulgadas por una entidad gubernamental. Las políticas públicas tratan de dirigir y evaluar la organización del Estado para producir una mejora tranquila y razonable entre el Estado, los y los ciudadanos. A través de la aplicación de políticas, los acuerdos públicos producen respuestas definitivas para abordar los problemas públicos que preocupan a la sociedad, es muy importante para el desarrollo de una entidad la propuesta de nuevas políticas públicas que enriquezcan la infraestructura de una entidad pública.

Cada política que se lleva a cabo necesita una investigación y evaluación previa de las circunstancias financieras, políticas y sociales que influyen en la sociedad por parte de la autoridad pública; cuando esto se hace, se planifican nuevas estrategias abiertas. En primer lugar, la autoridad pública busca qué crear y qué ventajas debe obtener con esta ejecución; luego, en ese punto, busca la administración de cómo entregar por último evalúa los resultados adquiridos con los acuerdos abiertos realizados. Una de las principales instituciones gubernamentales encargada de evaluar y mejorar las políticas públicas del país es el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL). Esta instancia se encarga de analizar la situación económica del país mediante la medición de la pobreza en México. (Políticas Públicas que mejoraron el país, 2019).

Historia de las políticas públicas

El tratamiento de las políticas públicas, dentro del sistema de la teoría política, requiere una comprensión actual de su surgimiento y perfeccionamiento. En un nivel fundamental, la extensión de las estrategias públicas en el siglo XX se relaciona con el desarrollo del Estado del Bienestar, sin embargo, en realidad, el auge de los planteamientos públicos puede medirse con el Estado bismarckiano cuando se examinó la posibilidad de ampliar el movimiento del Estado a regiones en las que casi no tenía capacidad (inicialmente la jubilación respaldada por el gobierno). (Zimerman Hceter J., 2003).

Esta interacción ventajosa entre un tipo específico de acción y un tipo particular de Estado hizo que la relación se acercara después de algún tiempo, impulsando la investigación de arreglos dentro de la metodología de la Teoría del Estado. Las políticas públicas son el conjunto de objetivos, decisiones y acciones que lleva a cabo un gobierno para solucionar los problemas que, en un momento determinado, los ciudadanos y el propio gobierno consideran prioritarios. (Tamayo Sáez, 1997).

Actualmente, la comprensión de las estrategias públicas es significativamente más exhaustiva que la disminución a la región específica del Estado focal, o a los Estados específicos. Una parte de la conversación no se centra generalmente en la ayuda filosófica útil de cada Estado (palabra de acción. Libre empresa frente a Comunismo), o sectaria dentro de un Estado (palabra de acción. Conservadores frente a Liberales), si no, prácticamente, en cualquier movimiento o el tablero del poder público, ya sea Nacional, Estatal-Provincial, o Municipal. En consecuencia, aunque la revisión se centra en el límite de la administración del poder público, el camino seguido va desde un Estado policial que encarna el marco liberal más impecable, pasando por un Estado intervencionista, administrativo y sorprendentemente insuficiente en áreas específicas de los

ejecutivos, hasta un Estado en declive que ha perdido la posibilidad de andar como autoridad o suscriptor incluso con el choque social.

Por ende, tenemos con esto que el surgimiento de las políticas públicas como parte de una estrategia de administración por la necesidad del estado de impartir leyes que rijan la administración control en una sociedad por medio de una entidad pública rigiendo los servicios públicos que el estado le provee a la sociedad.

Evolución de las políticas públicas

Producto al avance de las estrategias de las políticas públicas en más de treinta años de evolución, hubo un acuerdo de que eran un principio básico para las elecciones o actividades del gobierno, conectado a un objetivo compartido hacia el que se coordinarán las dos elecciones y actividades. También podía percibirse como un conjunto de orientaciones dadas por los dirigentes a los responsables de la ejecución de los cierres establecidos, con el significado de los medios relacionados para hacer el planteamiento. En los dos casos (al igual que en muchos otros presentes en ese momento), la posibilidad de la concertación pública estaba muy cerca de lo que se conocía como concertación en ese momento, particularmente en América Latina, cuando se aludía a ella como el curso razonable de realización de los cierres a través del significado inequívoco de las metas y la asignación de los medios adecuados. Además, para ser diseccionada completamente, la estrategia pública debe ser percibida como un ciclo ininterrumpido, organizado en base a etapas obviamente delimitadas.

Bresser y Cunill (s.f., 1988) diseccionan las ramificaciones monetarias y políticas en la reconfiguración del espacio público dependiente del desarrollo de lo que llaman el espacio público no estatal, cuya distinción radica en que no es lo mismo que el estado corporativo y el público estatal, ya que lo

que es estatal es, en un nivel fundamental, público, sin embargo, lo que es público puede no ser estatal asumiendo que no es esencial para el Estado. Este último tipo de indicación de la sociedad general es a lo que los creadores aluden bajo el término de lo público no estatal, desarrollado por dos tipos significativos de actividades, tipos de propiedad y tipos de control social público no estatal. Así, el público actual estaría compuesto por el Estado desde un punto de vista y el público no estatal por otro.

No cabe duda de que la investigación sobre la gestión pública se ha vuelto más compleja en los últimos años. Esto es consecuencia de la creciente preocupación por las constantes decepciones de las legislaturas, que, a pesar de haber consolidado varios sistemas e instrumentos para infundir objetividad a la dirección independiente, no han descubierto cómo disminuir los agujeros entre las primeras peticiones que dan forma a los planes y los planes posteriores y los efectos posteriores de las actividades del Estado en la vida real.

Políticas públicas como influencia de las ciencias sociales

El acto de planteamiento público y el uso de las normas hipotéticas en las que se basan los fines y las sugerencias, al igual que la crítica de la información producida, es una tarea de examen de la estrategia. Apropiadamente, la investigación de la estrategia puede caracterizarse de forma escasa o extensa. Una definición generalmente delgada como orientación situada en el cliente, ya que se conecta con las elecciones públicas, e informada por las cualidades culturales. Una definición más extensa, aunque bastante amplia, se ha dado como la investigación de las causas y los resultados de la disposición pública. Según Fisher, la investigación del enfoque público se ha convertido en una acción significativa dentro de las sociologías, convirtiéndola en una especie de pequeña industria.

En esta situación específica, los exámenes han sido retratados siguiendo varias acentuaciones, dentro de las cuales dos disciplinas han tenido, en términos cotidianos, un impacto más notable o menor: los aspectos financieros y la teoría política. El principal compromiso de los aspectos financieros en el campo del examen de la estrategia pública ha sido el de desarrollar aún más la forma de interpretar el valor de los resultados de los enfoques, en un amplio lapso de tiempo.

La metodología financiera dependiente de las normas del utilitarismo y la asistencia gubernamental asuntos financieros busca aumentar las inclinaciones anticipadas. Los defensores de la decisión juiciosa utilizan el examen de la ventaja del ahorro de dinero como su principal sistema de estrategia y sostienen que es importante elevarse por encima de la investigación de la conducta financiera. Por el contrario, el compromiso principal de la teoría política ha sido trabajar en la comprensión de sus causas o en cómo funciona realmente el método involucrado en la elaboración de tales estrategias. Entre las dos formas de abordar el trueque político, la actividad de la fuerza y la eficacia monetaria, se ha discutido el avance de la disciplina.

Aceptando que el campo de la aproximación pública intenta alcanzar el nivel de una disciplina, sus investigadores deben construir inicialmente un nivel específico de profesionalización. La construcción de una “ciencia competente” incorpora la fundación de normas de exploración mayormente percibidas, un diario de registro y una organización para el comercio académico.

A lo largo del tiempo, empezaron a surgir distintos minutos y acentos en la mejora de la estrategia pública. Estas acentuaciones piensan en la forma más común de recordar los asuntos públicos para el plan político, que coordina la investigación de los animadores en cuestión, la prueba reconocible de la historia causal del asunto a abordar, los procesos de legitimación que abordan tanto los bienes, normas y organizaciones incluidas como los pro-

cedimientos que guían el enfoque público.

Últimamente se ha acentuado la lucidez de los resultados a través de ciclos de pruebas, donde los datos asumen posiblemente la parte principal. En cualquier caso, en América Latina todavía es necesario producir una distribución más prominente de la idea en cuanto a su posterior revisión y aplicación del sentido común.

Las políticas públicas en México

En México, la disciplina de las políticas públicas se introdujo a través de los diversos programas de posgrado creados en las universidades públicas y privadas en la década de los ochenta del siglo pasado, institucionalizando así la toma de decisiones gubernamentales en la academia mexicana, incorporando una nueva disciplina con métodos, perspectivas teóricas y objeto de estudio propios. Como se sabe, el campo de estudio de las políticas públicas surgió con el objetivo de incidir en la toma de decisiones gubernamentales con base en el conocimiento especializado para adoptar la mejor decisión posible, pero también como un medio para hacer posible los derechos y la dignidad humana de los gobernados a través de estas decisiones gubernamentales.

En México, la disciplina de las políticas públicas se instauró en la década de los ochenta en un contexto de importantes cambios mundiales como el fin del socialismo real, el surgimiento de las luchas sociales por medios pacíficos en esos países pero también en América Latina vinculadas a los procesos de democratización en la región, sobre la atención a través del concepto del tercer sector, la transformación del Estado de Bienestar por un Estado que se justificaba buscando la eficiencia, reduciendo la carga de las demandas sobre la propiedad pública y transfiriendo al espacio público no estatal. En México, las dudosas elecciones de 1988 por las que llegó al poder Carlos Salinas de Gortari, la posterior

firma del Tratado de Libre Comercio en 1994 junto con el levantamiento del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, los convulsos tiempos políticos en los que se produjo la muerte del candidato presidencial del PRI, Luis Donaldo Colosio, pero también la muerte del candidato presidencial del PRI, Luis Donaldo Colosio, sino también el avance en el proceso de democratización a través del desarrollo de la oposición partidista (PAN, PRD), la creación del Instituto Federal Electoral (IFE), la presencia de una sociedad civil con una nueva morfología y estrategias de lucha, como las de las ONG. Por otro lado, se señala el fin del modelo económico adoptado por México durante los gobiernos de Lázaro Cárdenas y Miguel Alemán, cuyas características como la sustitución de importaciones, a pesar de haber logrado la industrialización de México, no pudo dar lugar a mercados fuertes debido al prolongado proteccionismo estatal, y por otro lado, el crecimiento de las demandas sociales expresadas como el aumento de los servicios y productos que brinda el Estado, repercutió en el crecimiento del endeudamiento estatal. (Fonseca M. 2017).

En contextos como el mexicano, con un Estado en el que siguen sobreviviendo estructuras autoritarias que basan su relación con la sociedad en la intermediación, el clientelismo y el control de la organización social, observamos la supervivencia de un modo de gobierno que se ha impuesto en la llamada transición democrática. En estas circunstancias, el campo de estudio de las políticas públicas se ha enfrentado a un entorno poco propicio para su desarrollo práctico, pero al mismo tiempo ha planteado problemas en la agenda de investigación de los autores mexicanos, dejando de lado la fácil negación rotunda de su existencia en este país, para dar paso al análisis y reflexión puntual de aquellas transformaciones institucionales formales y no formales en las que se observa o vislumbra algún reacomodo de la relación gobierno-sociedad, no siempre hacia su transformación democrática, pero sí habilitando formalmente la presencia de la ciudadanía.

Además del reconocimiento de la creciente demanda de participación de las organizaciones de la sociedad civil en las decisiones públicas, estos autores no dejan de llamar la atención sobre las tensiones y contradicciones en las que está inmersa la sociedad civil, señalando el carácter político del concepto, es decir, su relación con el poder que emana tanto de la riqueza o la condición de clase, que puede llevarlas a dejar de lado los propósitos de interés público, en favor de intereses particulares; y su capacidad organizativa, la falta de ella o las relaciones en las que están inmersas muchas de estas organizaciones. Esta última situación recuerda el caso de México, donde muchas organizaciones de la sociedad civil están vinculadas a estructuras de control del Estado, como el partido oficial o los programas sociales a través de los cuales se busca cooptar la organización social.

En una perspectiva general vemos que las políticas públicas en México se han visto fuertemente orientadas a un margen de desarrollo económico todo esto en pro de una mejora del sistema educativo público, dando pie a la política públicas educativas las cuales son pilar fundamental en englobar la estructura de una política que vaya estando orientada a un margen de desarrollo social.

Conclusión

Preferiblemente, las estrategias públicas deberían establecer los marcos para una conjunción tranquila con libertades equivalentes para la mejora; no obstante, obviamente hay insuficiencias en el sistema institucional para estas actividades. Las disposiciones públicas deben buscar el mayor beneficio concebible para la sociedad. Deben tener la opción de asegurar los intereses del área local a través de una responsabilidad entre el Estado, las organizaciones y los residentes. Aquellos temas o circunstancias que la sociedad no puede abordar sin ayuda de nadie, requieren la consideración de los responsables de explicar y llevar a cabo estrategias abiertas en México.

La sociedad civil coordinada tiene la suficiente experiencia y reflexión para tener la opción de verbalizar una metodología con establecimientos morales y políticos. Siendo esto totalmente positivo, no obstante, aún hoy no tenemos esta cualidad como residentes, por lo que aún hay acuerdos que no están fundamentados realmente. Esta ausencia de interés crea una indiferencia hacia cualquier impulso político o, a pesar de lo que generalmente se espera, una respuesta injustificada. La forma en que los Estados eligen y fomentan sus Políticas Públicas, su interacción, ejemplo y estilo de elección y actividad, han quedado sin explorar deliberadamente. No es importante mostrar algunos modelos, ya que estamos seguros de que el usuario tendrá un gran número de ellos, para la explicación básica de que las cuestiones legislativas son impulsadas por circunstancias que existen aparte de todo lo demás, sin establecimientos académicos, sin estudio, más bien de una manera natural. La construcción financiera, la lucha de clases, la interacción de las partes creadas, la conducta del clima social o social del marco político, fueron las variables más reconocidas que se utilizaron para aclarar completamente por qué las administraciones estatales concluyeron de la manera en que lo hicieron.

Es importante el destacar que las políticas públicas están implementadas en el sistema para una mejora en el sistema de organización que un estado puede ofrecerle a la sociedad por lo tanto el implemento de ello va de la mano con una investigación rigurosa de las problemáticas que acrecienta esta población.

Referencias bibliográficas

Fonseca M. (2017) La disciplina de políticas públicas en México y sus principales autores. Congreso Latinoamericano de Ciencia Política. Extraído de: <http://www.congresoalacip2017.org/archivo/downloadpublic2?q=YToyOntzOjY6InBhcmFtcyI7czozNToiYT0xOntzOjEwOiJRRF9BU1FVS-VZPIjtzOjQ6IjE3OTMiO30iO3M6MT0iaCI7czozMjoiYzRjNWF1ZjI3MTczZDJIM2EwZjI4NjcwNTc5MTY3ODAiO30%3D>

Políticas Públicas (Fecha de última edición 2021, 28, nov). Wikipedia, https://es.wikipedia.org/wiki/Pol%C3%ADticas_p%C3%BAblicas

Políticas Públicas que mejoren el país (2019, 4, Dic.) Anahuac. Mx <https://www.anahuac.mx/blog/politicas-publicas-que-mejoran-el-pais>.

Tamayo Saez M. (1997) <https://blogposgrado.ucontinental.edu.pe/politica-publica-y-gesti%C3%B3n-publica-diferencias-dos-enfoques-para-la-toma-de-decisiones#:~:text=Como%20se%C3%B1ala%20Manuel%20Tamayo%20Saez,el%20propio%20gobierno%20consideran%20prioritarios%E2%80%9D>.

Zimerman Hector J. (2003, 16, Marzo) “Origen y Actualidad de las Políticas Públicas”. Extraído de: <http://cdi.mecon.gov.ar/bases/docelec/mu1804.pdf>.